

Le billet éthique n°1



La RUche

« La RUche », une expression de la démocratie sanitaire au sein du Comité d'éthique et un espace éthique pour les usagers à l'hôpital...

La création du groupe de réflexion « la RUche* » traduit ce qu'est une éthique pratique pour notre Comité, c'est-à-dire une éthique dont les applications concrètes se déclinent au quotidien auprès des usagers.

Depuis de nombreuses années, le Comité d'éthique accompagne les droits des patients. La création de la Plateforme Ressource Ethique de Territoire (PRET) ouvre de nouvelles opportunités pour que la réflexion éthique soit aussi l'affaire des usagers. Les récents événements, le surgissement de la pandémie et leurs conséquences (restriction

des libertés durant les soins, confinement au domicile...) ont incité à penser de manière plus urgente la place et la parole des usagers.

Expliciter l'origine de la Ruche revient à partager avec chacun le questionnement éthique qui traverse les différentes actions du comité.

La démarche s'appuie sur une interrogation récurrente des membres du Comité : « La parole des usagers est-elle suffisamment présente au sein des débats éthiques, dans nos établissements et dans la société ? » « Être membre à titre d'utilisateur, est-ce stigmatisant ? » « Est-ce la garantie d'une représentation effective ? »

Pour contacter la PRET :

- 01.43.96.62.69
- Plateforme.ethique@ght94n.fr

Hôpitaux de Saint-Maurice

Porte V2, cour d'honneur, Site Esquirol
12 rue du Val d'Osne
94410 Saint-Maurice

La démarche s'appuie d'autre part sur une volonté forte des usagers et des familles d'être davantage entendus, consultés. Parmi les usagers rencontrés, plusieurs ont exprimé leur inconfort quant à une prise de parole en grand groupe. Ils ont attiré l'attention sur la nécessité de disposer de modalités appropriées prenant en compte leurs difficultés à cet égard ; ils ont souhaité disposer d'un espace propre pour s'impliquer dans une démarche de co-construction.

Attentifs à ces arguments, les membres du Comité ont donc pesé les différents points de vue et repensé la proposition initiale d'accueillir les usagers au sein du Comité, au profit d'un groupe dédié. Ainsi est né cet espace où leur parole singulière autour de débats citoyens peut s'exprimer et être considérée.

Le Comité affirme une position éthique envers ceux qui pourraient ainsi être exclus de parole et d'action. Il propose un dispositif spécifique pour les usagers, leurs proches, leurs représentants afin qu'ils puissent participer concrètement aux réflexions éthiques. Il met à disposition un espace participatif et collaboratif permettant de construire des réflexions ouvertes, d'identifier des points de vigilance éthique, d'imaginer de nouvelles contributions.

Il soutient une démarche où se croisent les savoirs expérientiels (celui du patient sur sa maladie, ses soins, son traitement) et ceux des soignants ; ces différentes approches sont porteuses de potentialités.

Le groupe a tenu sa première réunion il y a quelques jours. De nombreux sujets ont pu être évoqués : accès aux soins, intimité, information, place des familles.

Plusieurs pistes de travail ont été envisagées. Au-delà de la richesse des débats et des apports mutuels d'expériences partagées, le groupe a affirmé sa volonté d'inscrire sa réflexion dans des actions concrètes, de se doter de modalités de travail ajustées aux questions qui ne manqueront pas de survenir et donc de laisser une belle part à la créativité.

*RUche : Représentants des Usagers

